

EL MERCURIO
Valparaíso (Chile), martes 25 de junio de 1991
Página 9 - Política



ACTO DE CLAUSURA DE COPPAL.- Con los discursos del Ministro de Educación, Ricardo Lagos y del presidente del Partido Radical, Carlos González Márquez, fue clausurada anoche la XVI plenaria de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe. En la fotografía, se dirige a los asistentes, el senador González Márquez -de pie-. Aparecen, entre otros, el Ministro Lagos, los senadores Anselmo Sule y Hernán Vodanovic, el secretario ejecutivo de COPPAL, Guillermo Sabag y el mexicano Gustavo Carvajal, fundador de la conferencia.

EL MERCURIO

Valparaíso (Chile), martes 25 de junio de 1991

Página 9 - Política

Valparaíso
martes 25 de
junio de 1991.

EL MERCURIO

Formuló asamblea de la Coppal.-

Llamado a los jefes de Estado para integración de A. Latina

■ En la reunión que culminó ayer en la sede del Congreso Nacional, se aprobó la "Declaración de Valparaíso" y una Carta de Valparaíso dirigida a los jefes de Estado de la Cumbre Iberoamericana.

Con una "Declaración de Valparaíso", en la que se afirma que no existe salida económica para la región sin una concertación política, y una exhortación a los jefes de Estado que se reunirán el próximo mes en Guadalajara, México, culminaron anoche las deliberaciones de la XVI Asamblea Plenaria de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina, realizada en esta ciudad.

Tanto las reuniones plenarias como el trabajo de comisiones se cumplieron desde el sábado en la sede del Congreso Nacional, con la concurrencia de unos 80 delegados de 33 partidos políticos de América Latina y el Caribe.

Ambos documentos fueron leídos en la última sesión plenaria de ayer por el vicepresidente de Coppal, el senador chileno Anselmo Sule, los que fueron aprobados por la unanimidad de los delegados.

Al mismo tiempo se acordó realizar la próxima asamblea en marzo de 1992, en Caracas, Venezuela, donde se materializará una "Propuesta de América Latina para la Integración", considerando que el espacio de concertación política que representan los partidos miembros de la Coppal constituyen un promisorio canal de implementación de tareas concretas.

El lema de la actual asamblea plenaria fue el de la "Integración Latinoamericana en el concierto internacional", y en la Declaración de Valparaíso se deja expresa constancia que "el conjunto de nuestros paí-

ses constituye una realidad económica importante. Unidos tendremos grandes oportunidades de participación autónoma".

Agrega la declaración que la integración latinoamericana debe ser un proyecto político de largo alcance, asumido tanto por los gobiernos como por los pueblos de América Latina y el Caribe. Su materialización debe seguir un camino propio, que le eluda trasladar mecánicamente experiencias exitosas de otros lugares y, en consecuencia, esta será de acuerdo con las realidades de nuestra región. Ello se traducirá en modalidades, muy específicas, que se adapten a las exigencias de las diferentes subregiones que conforman el continente".

La Declaración de Valparaíso más adelante enfatiza en la concertación política y la integración, afirmando que "son dos caras de un mismo proceso. A medida que se va avanzando en las medidas concretas de integración, es posible también ir adquiriendo y una mayor concertación política, que proporcione fuerza real en el escenario internacional.

América Latina puede y debe tener una acción más coordinada entre actores y organismos internacionales, buscando plantear criterios comunes respecto a temas como deuda externa, transferencia tecnológica, sistemas regionales de seguridad, eliminación de la extrema pobreza, protección de grupos étnicos, protección del medio ambiente, la lucha contra el narcotráfico, entre otros".

Subraya la declaración que "al mismo tiempo existe una serie de tareas políticas que es posible emprender concertadamente en la región, como son, por ejemplo, el desarrollo del sistema regional de protección de los derechos humanos, el afianzamiento del principio de no intervención, que evite la regionalización de conflictos nacionales, y el fortalecimiento de la democracia con una solidaridad efectiva cuando su vigencia se vea amenazada.

CUMBRE IBEROAMERICANA

La Coppal acordó asimismo enviar la "Carta de Valparaíso" a los jefes de Estado que participarán en la Primera Cumbre Iberoamericana que se reunirá en Guadalajara, México, los días 18 y 19 de julio próximo, en la que les expresan algunas ideas en torno a la integración latinoamericana.

De este modo, les solicitan que al analizar el tema de la integración, tengan en cuenta que:

-La integración latinoamericana será más amplia y vigorosa si se sustenta en economías nacionales sanas y solventes;

-La apertura hacia el exterior reporta mayores ventajas cuando se realiza en condiciones avanzadas de estabilidad económica y de solución a los problemas más graves del endeudamiento;

-Los acuerdos comerciales, que lleven la ampliación de los mercados, abren nuevas oportunidades de inversión y generan más y mejores empleos para cada país; y

-Se deben apoyar iniciativas como el Mercosur, México-Chile, Pacto Amazónico, Grupo de los Tres y el Pacto Andino, entre otras, entendiendo que cada paso que se dé ha de significar, para el conjunto de nuestros países, nuevas oportunidades inmediatas y acercamiento al ideal de integración latinoamericana".

La Carta indica asimismo que desean hacer presente que estos procesos de integración se llevan a ca-

9

el Mercosur, México-Chile, Pacto Amazónico, Grupo de los Tres y el Pacto Andino, entre otras, entendiéndose que cada paso que se dé ha de significar, para el conjunto de nuestros países, nuevas oportunidades inmediatas y acercamiento al ideal de integración latinoamericana".

La Carta indica asimismo que desean hacer presente que estos procesos de integración se llevan a cabo en un contexto de fortalecimiento y recuperación de la vida democrática de la región.

Terminan señalando que "los miembros de la Copppal consideramos que la integración comercial supone un diálogo más intenso entre las partes, por tanto se congratulan de la decisión de celebrar una Cumbre Iberoamericana que reúne, además, de los jefes de Estado de la región, a los de España y Portugal, lo cual permitirá desarrollar un vínculo más estrecho de América Latina con la Europa de los Doce. Por tanto hacemos votos porque este nuevo foro de consulta fortalezca la cooperación en todos los órdenes".

RELACIONES CON CUBA

Durante los tres días de deliberaciones, la Copppal aprobó diversos acuerdos y resoluciones, entre ellos, sobre Cuba, expresando que "Cuba es parte de la identidad geográfica, histórica y cultural de América Latina. Habiéndose modificado la Carta de la OEA en beneficio del pluralismo, reclamamos la incorporación de Cuba al seno de esa Organización y las demás instancias de encuentro de nuestras naciones.

Es de interés latinoamericano la normalización de las relaciones entre Cuba y Estados Unidos. Por ende, instamos a la pronta reanudación del diálogo entre los gobiernos de ambos países, sin menoscabo del legítimo derecho a la autodeterminación y soberanía de cada Estado.

En el contexto de la nueva realidad internacional, concluye la resolución, el más pronto cese del bloqueo que atenta contra la paz, perturba las relaciones regionales y atenta contra las condiciones de vida del pueblo cubano".

Señaló Ministro de Educación, Ricardo Lagos.-

Debe darse respuesta colectiva a la Iniciativa de las Américas

■ Formuló los desafíos que tienen los países del continente para enfrentar a los países desarrollados.

Dar una respuesta colectiva de los países del continente a la Iniciativa de las Américas del Presidente Bush y la necesidad de mejorar un mercado integrado de carácter regional, fueron los planteamientos que formuló el Ministro de Educación, Ricardo Lagos, al analizar los desafíos futuros en el contexto de la "Declaración de Valparaíso", de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos para América Latina, al clausurar la XVI asamblea plenaria.

Su intervención la comenzó con un análisis de la caída de los muros ideológicos de Europa del Este, que "en ningún caso significa el resurgimiento del neoliberalismo".

Trasladándose a nuestro continente señaló que "no han caído las barreras o muros más importantes. El que separa a la riqueza de la pobreza; no ha caído el muro que separa a la ignorancia de la sabiduría y el que separa a la modernidad de la antigüedad".

Argumentó que para derribar esos muros, un rol fundamental juegan los partidos políticos.

Refiriéndose a la Iniciativa de las Américas, dijo que "debe darse una respuesta económica y política", aclarando que esta relación con la propuesta del Presidente Bush, debe basarse "en el flujo no sólo de mercaderías, sino de personas".

A este respecto, señaló que Estados Unidos cierra las fronteras para el ingreso de otros habitantes del continente, colocando trabas al factor trabajo, y levanta barreras arancelarias, que impiden una competencia igualitaria.

Alertó Lagos que "para enfrentar los desafíos que se avecinan, es indispensable, al entrar en esa competencia, la existencia de elementos igualitarios en el Norte y en el Sur".

Especial acento puso en el mejoramiento de los niveles educacionales en los países de América Latina, para alcanzar los logros de Estados Unidos.

Las diferencias que hoy se manifiestan incluso con los países del Asia, denominados "tigres", por el nivel de desarrollo alcanzado, obli-

gan a replantear un mejoramiento del sistema. Incluso habló de un sistema educacional integrado.

INGRESO DEL PPD

En la ocasión, el senador Anselmo Sule, del PR, que dirigió la reunión de clausura, informó de la presentación que hizo el Partido por la Democracia, PPD, para ingresar a COPPAL.

Expresó su deseo de que en el corto tiempo se acepte el ingreso de es-

ta colectividad a la conferencia.

GONZALEZ MARQUEZ

El último discurso de la sesión de clausura, que se inició a las 19.45 horas, estuvo a cargo del presidente del Partido Radical de Chile, Carlos González Márquez.

Enfasis en la integración puso el senador por la Circunscripción Cordillera de la V Región, al decir que existen las condiciones óptimas para caminar por ese sendero.

Valparaíso, martes 25 de junio de 1991

Dirigente del M-19 habla de contactos con el FMR

El miembro de la Dirección Nacional del ex movimiento guerrillero colombiano M-19 y candidato a senador por la ahora llamada "Alianza Democrática M-19", Rafael Vergara, dijo que su movimiento había tenido contactos con el Frente Manuel Rodríguez, pero que ignora si éstos existen en la actualidad.

Sostuvo que la reinserción de los movimientos armados a la democracia "tiene sus momentos" y que el M-19 no es un movimiento violentista reinsertado a la democracia, sino "actores hoy de la nueva democracia colombiana, que es la que se está labrando en la Asamblea Nacional Constituyente de Colombia".

Afirmó que el proceso de reinserción de los grupos armados requiere de "voluntad política" y que deben darse las garantías mínimas para que puedan tener un desempeño en la vida política legal.

Agregó que el M-19 se reinsertó en una "democracia restringida", como calificó el sistema político imperante en Colombia hace un año. "Ahora lo estamos transformando en una democracia plena, para eso hicimos primar en la negociación, que no habían vencedores ni vencidos".

Requerido si la reinserción de los grupos violentistas pasa por la entrega de sus armas, Vergara señaló: "Nosotros no entregamos las armas. Nosotros dejamos las armas y las destruimos en los campamentos, con observación internacional, y las fundimos. En los próximos días será inaugurada la escultura que se hizo con las armas fundidas, que tendrá el valor simbólico de la dejación de ellas. Cuando alguien pide que se entreguen las armas, está pidiendo la rendición. A nadie se le puede pedir que como condición de una reinserción entregue sus armas, porque no es una rendición, sino una negociación. Hay que darle opción a la contraparte para que ella misma las destruya. Caso contrario, resulta muy humillante para cualquier organización".

RELACIONES CON EL FMR

Requerido si el M-19 tuvo conversaciones con otros grupos armados



El dirigente del M-19 Rafael Vergara.

de América Latina y si tuvo contactos con el FMR, Vergara dijo que "nosotros hablamos con todo el mundo: Con grupos armados, con grupos desarmados, con gobiernos, con sectores de derecha, con sectores paramilitares".

En cuanto a los contactos con el FPMR, dijo que "conocimos a personas del Frente Patriótico Manuel Rodríguez en reuniones amplias que se desarrollaron en distintos lugares del mundo".

Añadió que no tenía conocimiento si tales contactos continuaban últimamente. "Por lo menos que yo sepa, no". Agregó que tampoco tenían una información reciente respecto de la posición del grupo armado chileno. "Sabemos que están en un proceso de búsqueda de reinserción en la vida social. Más no sé. Lo que puedo decir es que si la democracia es amplia, permite que la violencia vaya desapareciendo del seno de esa sociedad".

Dijo que el M-19 tiene buenas relaciones con la Iglesia. "Nuestro movimiento es uno donde Dios existe, donde cada quien lo vive como lo siente. Nosotros nunca fuimos una organización marxista, sino nacionalista, revolucionaria".

En relación a movimientos extremistas, que rechazan las negociaciones y su reinserción en la sociedad democrática, como es el caso de Sendero Luminoso, en Perú, Vergara señaló que "no hay una receta para encontrar la paz, porque la paz es un proceso de conciencia social interna".

LA EPOCA

Santiago de Chile, miércoles 26 de junio de 1991

Página 9 - Políticas

La Epoca, miércoles 26 de junio de 1991

POLITICA

Según ex líder del movimiento, grupos deben tener la opción a destruir las armas

En escultura se transformaron armas fundidas del grupo guerrillero M-19

BERTA MORALES, Valparaíso
En una escultura se transformaron las armas del ex movimiento guerrillero colombiano M-19. Estas fueron destruidas en presencia de observadores

internacionales y fundidas, como símbolo de su abandono de la lucha armada y de su reinserción en la democracia. Ello podría ser un ejemplo para el FPMR, que también anunció el adiós a las armas.

Rafael Vergara —quien de líder del movimiento guerrillero se ha convertido en candidato a senador por la Alianza Democrática M-19 de Colombia— dijo que "cuando a alguien se le pide la entrega de las armas le están diciendo que se está rindiendo, o sea, a nadie se le puede pedir que como condición de una reinserción entregue sus armas. Hay que darle opción para que las destruya. Si no, es muy humillante".

A su juicio, cuando la democracia es amplia permite que la violencia vaya desapareciendo, y explicó que "no sólo hay que dar una tregua a las armas, sino también una tregua a la lengua, que a veces es la que conduce a todos estos procesos de radicalización y polarización".

Sobre el escepticismo que hay en Chile ante el anuncio del FPMR de dejar las armas, comentó: "No hay proceso de paz sin grandeza. La so-

ciudad también debe abrir su corazón y darse el derecho, algún día, de creer que las cosas son posibles".

El ex líder guerrillero reconoció que el M-19 tuvo contactos con integrantes del FPMR en reuniones amplias, que se desarrollaron en distintas partes del mundo, pero afirmó que últimamente no ha habido comunicación y que sólo saben que el frente chileno está en busca de una reinserción en la vida civil.